

# EL PROGRESO

NÚMERO 464

SAN JOSÉ, martes 11 de junio de 1901

AÑO II

## Dr. Teodoro Picado

### MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

## AMANCIO SAENZ,

### Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

## J. Castro Méndez

Corredor Jurado y Comisionista

Oficina: su casa de habitación; Avenica Central Este.—Correo 462.—San José Costa Rica.

## Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

## CABALLERIZA

DE

### M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos. Venta de heno.

## GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.  
Esparta, Stbre. de 1900.

## EN LA IMPRENTA

DE

## “EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros ta-lonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

## AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C<sup>a</sup>, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

## —ADELINA—

### JARDINERIA EN

### PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Heraldó,” en la de “El Tiempo y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,  
JARDINERO ALEMÁN.

## VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción, sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con  
RAMÓN MÉNDEZ.

## JUAN MALEK

### FABRICA de CERVEZA

Y

### AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

## EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

Duplicación ó sustracción  
de billetes de lotería?....

El domingo último, día en que se verificó el sorteo de la lotería del Asilo Chapuí, circulaba de boca en boca el rumor persistente de que había sido duplicada la emisión de billetes del próximo sorteo; y se citaba como responsables del hecho á tres ó cuatro jóvenes apreciables de esta ciudad.

Dichosamente, la policía pudo tomar á tiempo el hilo del suceso desplegándose por parte de la misma gran actividad para esclarecer los hechos.

No estamos aún bien informados, pero no dejaremos de hacer las investigaciones del caso, para tener al tanto á los lectores de la marcha de este por muchos conceptos desagradable incidente.

Llama sí desde luego la atención,—si el rumor es cierto, como se afirma en el público,—que en la Imprenta Nacional, se hubiera duplicado la emisión, porque es lógico suponer que para esa clase de trabajos deben buscarse personas de reconocida honorabilidad que den garantía de cumplir con su deber.

Es también ocasión propicia de que hablemos alguna cosa acerca de lo que á nuestro juicio constituye el germen como si dijéramos de esa clase de escándalos en que jóvenes de regulares familias pierden su reputación para siempre, y siembran el dolor en sus hogares. Nos referimos al excesivo lujo que por acá se gasta; mucho se ha hablado ya, sin que sea bastante para combatir semejante mal, respecto de este

asunto; á cada paso encontramos jovencitos muy bien *almidonados* como dicen en una de nuestras provincias, con vestidos lujosísimos, que se asemejan á *nobles cimarrones*; y salta desde luego á los labios del transeunte desocupado y observador una serie de preguntas.

—Quién es ese joven? exclama dirigiéndose al prójimo más cercano.

—Ese es hijo de doña Balvina Rocafuerte, una pobre señora cuyo marido murió hace muchos años.

—Pero, ¿son ricos?

—Sí, ..... ricos de jaranas; apenas si sus economías le alcanzan para cubrir los intereses que le cobran los usureros.

—Bueno, pero entonces no acierto á explicarme cómo careciendo la familia de toda clase de recursos pecuniarios, ostenta semejante baoto.

—Pues amigo, eso nadie ha sabido explicárselo todavía; por que el mayor de ellos, Lechuquín, está de escribiente en una oficina por treinta colones al mes, suma que como usted comprende, es poca para el pago de la manutención.

La historieta anterior cae perfectamente á cuanto gomo circula por nuestras calles; son pocos muy pocos los que pueden de veras sostener honrosamente semejante lujo—que es una de las causas de nuestra ruina.

No es sino al cabo del tiempo cuando vienen á saberse unas tortas ..... que le hacen exclamar á uno.

¿Con que ese joven .....?  
Ah! entonces ya me explico!

## HEREDIA

Señor Director de

El Progreso.

San José.

Aun en medio de las tantas calamidades con que el

fatal destino nos prueba, la celebración del Corpus tuvo su anual verificativo con artísticos altares, sobresaliendo entre ellos el del señor don Juan M<sup>o</sup> Solera. Allí oímos un nuevo villancico arreglo del inspirado artista don Teodoro Argüello, en el que tomaron parte, además de otras señoritas, se hizo sentir la voz de la señorita Zelmira Segreda, cuyas dulces notas como pájaro prisionero llegaban al cielo. Los demás altares estuvieron á la altura de la devoción, que siempre latente. La misa fué ejecutada por distinguidas señoras y señoritas, y á quienes, por no ofender su desprendimiento tan generoso, no damos sus nombres, sólo sí que contribuyeron al culto divino: sus nombres están escritos en el cielo.

—La implacable influenza hace las suyas á estas horas: la mitad de nuestra población infestada, y otros que desean tener una corta entrevista con el que tiene la llave de los cielos, aunque el guardián celestial no se niegue. La señora gripe, influenza ó trancazo nos da un pasaporte para el otro barrio con buena comida: no hay regreso eso sí!

—El asunto pendiente entre unos vecinos de San Antonio de Belén contra la Municipalidad de este cantón central, lo contestaremos oportunamente: habrá la mar revuelta y la ganancia.... de pescadores tontos.

—Lo que es de relojería pública ¡ay amigo!... cada uno ha caminado á semejanza de.... mejor no digo nada. Pero bien vale la pena

decir que al reloj del Carmen ya le pasó la "tanda" y caminará mejor: ¡gracias á Dios!

—Nuestro progresista municipio, en medio de las dificultades pecuniarias porque atraviesa, trata de llevar á cabo importantes mejoras en todo sentido: sus miembros piensan en aliviar nuestra crítica situación. A buen tiempo, hijos de la provincia, quién como ustedes.

EL CORRESPONSAL 2º

Junio 6 de 1901.

### Cosas que chocan

Los diputados que defienden el impuesto del café.

El aumento del 50 por ciento en los artículos de primera necesidad, con semejante escasez.

Los soldados uniformados acarreando muebles.

Los empleados presuntuosos.

Los que se creen únicos escritores.

Los que se valen de la amistad ó parentesco para ocupar á los pobres soldados en usos particulares.

Los soldados de caballería llevando gallos.

### CAMPO NEUTRAL

#### A Rosita

I

Era una hermosa tarde del mes de [abril,

Cuando yo, me paseaba por el jardín  
Cuando me llamó la atención,  
Una divina planta que contenía una [linda flor.

II

Tal fué mi admiración al ver tan [bella flor  
Que al punto corrí donde un amigo.  
A preguntarle el nombre de aquella [bella flor,  
Y me dijo es una Rosa.

III

Cuando yo, me quedé solo y acer- [cándome  
A la linda flor, dije  
Eres Rosa la más encantadora flor  
Del jardín americano.

C. L. CHARTIER.

### NOTICIAS POR CABLE

Washington, 8.—El señor C. C. Eskot de la Paz (Méjico) quien se halla en ésta en camino para Buffalo discutió con un representante de la prensa la situación de Méjico; dijo que si el Presidente Díaz muriese mañana no habría un solo americano dueño de minas que no tuviera miedo de una catástrofe. En la actualidad todos los puestos de importancia en las minas y ferrocarriles están ocupados por americanos. Estos están preparados para un estado de sitio el día que muera Díaz. No obstante que los jefes de minas, los guardas y cocheros de los carros que conducen el oro y la plata en barras y los conductores y maquinistas de los trenes son americanos de más de un año de residencia, jamás se rozan con los naturales. El que no haya vivido al Sur del Río Grande no puede imaginar lo que significa en Méjico Porfirio Díaz.

Pekín, 8 —La noche del miércoles hubo otro conflicto en Tien Tsin, siempre los soldados británicos nativos de la

India y los soldados franceses quienes desde hace algún tiempo se han tratado con mucho desprecio. Los franceses dirijieron á la tropa india insultativas, ésta les atacó. Los franceses contestaron con una descarga matando á dos é hiriendo á cinco. Indican estos conflictos que será necesario tomar precauciones para evitar pendencias entre los guardas de las legaciones. Demuestra la investigación del incendio acontecido en la ciudad prohibida; la causa fue un rayo. Varios edificios fueron destruidos.

New York, 8.—Cualquiera que sean los designios de Alemania con respecto á la isla de Margarita por la cuestión no ha llegado al punto de que los Estados Unidos puedan tomar nota de ella. El representante del Herald en Inglaterra tuvo una corta entrevista con Mr. Loamis ex-Ministro de los Estados Unidos en Venezuela. Dice éste que la cuestión de la isla de Margarita y las intenciones de Alemania no han sido tocadas en la correspondencia oficial, no hay nada extraño en el hecho de haber sondeado éstas un navío de guerra alemán, pues no ha hecho más que lo que hacen los navíos americanos británicos en todas partes del mundo.

### ACTUALIDADES

PARA conocimiento del público damos publicidad á las siguientes notas:

#### "A V I S O

Habiéndose sustraído de la Tesorería de la Junta de Cari-

dad, parte de la emisión de billetes del sorteo fijado para el 14 de julio próximo, se ha dispuesto señalar el 21 del mismo mes para verificar ese sorteo, anulando en consecuencia la emisión ya hecha.

Los nuevos billetes estarán impresos en tinta azul, el color del número será rojo y llevarán la fecha 21 de julio.

La emisión anulada está impresa en color cacao, el número en negro y tiene la fecha 14 de julio.—San José, 9 de junio de 1901.—Leonidas Pacheco.—Presidente de la Junta de Caridad.

AGENCIA 2ª PRINCIPAL DE  
POLICÍA

Habiendo sido sustraído algunos billetes de los que estaban para darse á la venta, correspondientes al sorteo del 14 de julio próximo, se previene á las personas en cuyo poder se encuentren billetes de esa emisión, los presenten inmediatamente á esta autoridad.—San José, 9 de junio de 1901.—Emiliano Padilla"

YA está probado el robo de los billetes de lotería. Al Juez le corresponde, pues, ser recto en el desempeño de su cargo. Que la justicia no quede burlada como otras veces, es el deseo unánime de las personas honradas.

Nos alegramos que nuestro amigo Presbítero don Santiago Zúñiga continúe mejor de salud.

AL fin irán al Ministerio los señores don Manuel Montealegre, Licenciados Dn. Pedro Pérez Zeledón, don Octavio Beeche y don Alberto Gallegos? Qué será que no llegan?

PARECE que antenoche se

incendió un poste del telégrafo en la esquina del conocido Mongito. ¿A quién pertenecen los alambres causa de tal desastre? Poco á poco vamos á descubrir ciertos incógnitos si ellos no se descubren de si mismos. POST TENEBRAX LUX.

NOS informan que don Gaspar Sánchez se calentó por nuestra gacetilla referente á privilegio en los contratos sin licitación. Señores de la Gobernación, estamos dispuestos á probarlo.

Por que será que se le llevan firmados los contratos municipales al Recaudador de Rentas?—Será para que no le haga enmiendas? En tiendes Fabio?

Por que será que la mayor parte de los Jefes de oficinas públicas, que no hacen nada y ganan más, llegan muy tarde á sus despachos?

Hace tiempo las alcaldías de San José no dan á conocer el movimiento de fondos judiciales.

En que pararía la causa al envenenamiento del inolvidable escritor don José María Sánchez—Trasladamos al señor Juez del Crimen.

Pronto se abrirán las casas de corrección.

Y el matadero cuando prestará servicio?

**Permanente**

A don Francisco Portugués, vecino de Grecia, le suplicamos arregle el asunto con nuestro Agente.

**Restaurant Central**

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado *RESTAURANT CENTRAL*, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

NOTA—A las personas que tengan cuentas pendientes con el señor Monlouis se les suplica se sirvan pasar antes de 8 días para pagarlas.

**Ricardo Kriebel**

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en  
Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente á la  
PLAZA DE ARTILLERÍA.

**Lenguaje telegráfico**

Vendo magnífica propiedad, gran extensión, dentro perímetro alumbrado y calle macadamizada de esta capital.

Dóila barata, casi regalada  
En la oficina de *El Progreso*  
informarán.

Tres jóvenes con muy buenas recomendaciones desean colocarse en tienda ó pulpería.

Informará,

ELÍAS ARTAVÍA.

Se desea comprar un Diccionario de la Real Academia Española. En esta oficina informarán.

Vendo muebles por la mitad de su valor, un buen Billar, dos cómodas y un mueble aparador ó para Biblioteca.

En mi Barbería.—Elías Artavía S.